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FECHA: Febrero 10 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Lo pescan con tractocamión robado” 

 
“Denuncian “atentado” contra la educación” 

 “Sección XV del SNTE paraliza a toda Pachuca” 

 “Maestros, marchan contra Reforma Educativa” 

 
“Moviliza SNTE a sus huestes” 

 
“Patrimonio arquitectónico ¡En el olvido!” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“Desafían reforma” 

 
“Gobernador, aliado de los maestros: Ramírez” 

 
“Urge mover al país contra reformas: SDN” 

 
“Buscan votos… olvidan hambre” 

 “Ejercito demanda a políticos lealtad” 

 
“Pacto por México, la marcha de la Lealtad “moderna”” 

I N S T I T U C I O N A L  

Plaza Juárez-Próxima integración de los 18 Consejos Distritales: De acuerdo al calendario para la elección de 

diputados locales a celebrarse el próximo 7 de julio, el próximo viernes 15 de febrero vence el plazo para que el Instituto 
Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo apruebe a los nuevos consejeros distritales, quienes colaborarán en la organización del 

proceso en cada una de las regiones de la entidad. Al respecto, el consejero presidente del órgano electoral, Mario 
Ernesto Pfeiffer Islas, declaró que los integrantes del Consejo General continúan trabajando en este proceso, pues 

buscarán tener los nombres de los nuevos integrantes de los 18 consejos antes de que termine el plazo y éstos 

comiencen a trabajar de inmediato. Explicó que con el reciente nombramiento de los coordinadores distritales, estas 
importantes figuras ya iniciaron el trabajo necesario para el arribo de los consejeros. Agregó que de manera paralela, el 

instituto también buscará el consenso de los paros políticos para la designación de dichos consejeros, que en cada lugar 
deberán ser tres: “un presidente y dos integrantes que tomarán las decisiones de dirección", detalló. Igualmente se está 

realizando la conformación de la estructura técnica administrativa de cada distrito hidalguense, lo cual implica la selección 

de un secretario, un responsable de organización y otro de capacitación; dijo que esta selección también se realiza con la 
supervisión de los partidos políticos. Pfeiffer Islas agregó que como parte del avance de este trabajo de organización, el 

IEE ya cuenta con los locales que usarán los 18 consejos distritales en sus respectivas cabeceras, los cuales "ya están 
concertados y firmados los contratos (de los locales), se empezarán a amueblar con el inmobiliario que ya se tiene por 

parte del instituto y entonces estar en posibilidades de que en su momento los consejeros empiecen a sesionar a partir 
del 16 de febrero", adelantó. El consejero presidente del IEE de la entidad, precisó que en caso de que los 

representantes de los partidos políticos queden inconformes con los próximos consejeros distritales, éstos tendrán la 

oportunidad de ejercer su derecho de presentar un medio de impugnación, sin embargo reiteró que la idea es lograr un 
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acuerdo y "desde luego vamos por un consenso", concluyó. (Natalia López, pagina3) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Solicitudes de nuevos Consejos Ciudadanos, a comisiones de Cabildo: La regidora Cecilia Pérez 
Barranco indicó que son 11 las solicitudes para que crear nuevos Consejos Ciudadanos de Colaboración Municipal, las 

cuales están en la comisión de colaboración ciudadana para determinar el proceso para su edificación. “Se generaron 
solicitudes de diferentes colonias que se revisaran al interior de la comisión, que fueron de los mismos términos en los 

que se estuvieron trabajando”, explicó la regidora priista, quien además recordó que apenas el miércoles pasado se tomó 

protesta a los nuevos integrantes de los Consejos, 20 por cada uno. Desde su conformación hace poco más de una 
década, se estipuló que fueran 82 Consejos, los cuales se encargarían de representar a los diferentes, barrios, colonias y 

fraccionamientos de la capital ante el municipio para solicitar ayuda de infraestructura, servicios y demás cuestiones 
relativos a la responsabilidad del Ayuntamiento. En el proceso de renovación, que comenzó a finales de octubre de 2012 

y concluyó tres semanas después, se eligieron a los nuevos consejeros en su mayoría por registro único, mientras que en 

12 colonias sí hubo elecciones. Entre los lugares donde se celebraron comicios estuvieron la colonia Felipe Ángeles, el 
Huixmí, Las Camelias y La Raza. Pérez Barranco explicó que ahora que ya se concluyó la primera etapa de integración de 

los Consejos, ahora se enfocarán en la referente a las colonias que no tienen el suyo pero desean tenerlo. “Como se 
sabe, esto (la selección de los Consejos) es en dos etapas. La primera de ellas es la renovación de los Consejos 

Ciudadanos de Colaboración Municipal que ya estaban vencidos y que esta semana, con la presencia del gobernador, se 
tomó protesta a esas figuras que tenían el carácter de electos”, dijo la integrante del Cabildo. “Posteriormente, en la 

segunda etapa que se anunció en el Cabildo. Estaremos entrando a trabajar donde fue solicitado, donde no hay Consejos 

Ciudadanos de Colaboración, estamos al interior de la comisión poniéndonos de acuerdo para ver en qué términos 
trabajaremos”, agregó la coordinadora de la Comisión de Participación Ciudadana. La priista agregó que ahora es 

cuestión de afinar los detalles de la propia convocatoria, esto con el objetivo de que se un proceso limpio y transparente 
tanto en el aspecto jurídico como ante la sociedad pachuqueña. “Con la parte del propio manual de procedimientos, la 

convocatoria, diseñaremos los propios esquemas al interior del Cabildo y los daremos a conocer en tiempo y forma”, 

mencionó la regidora. (Alejandro Suarez, pagina 9) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

El Sol de Hidalgo-Contrarios a la reforma educativa: La dirigencia de la Sección 15 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE), se pronunció en contra de la reforma educativa avalada, ya, por el Congreso 
federal, "porque no es una reforma que contribuya al desarrollo del país, mucho menos a la estabilidad laboral de los 

maestros". Asimismo, al iniciar una lucha por la Defensa de la Escuela Pública, demandó una evaluación total de los 

planes y programas de las altas autoridades del país, en todos sus rubros, "que no quieran evaluar el desempeño sólo de 
los maestros, porque la educación es un tema multifactorial, donde se requiere evaluar también lo correspondiente a 

salud, seguridad pública, presupuestos y otras instancias gubernamentales". Lo anterior fue expuesto por el dirigente de 
la Sección 15 del SNTE, Francisco Sinhué Ramírez Oviedo, ante cerca de 90 mil maestros, alumnos, padres de familia, así 

como de jubilados y pensionados del sector magisterial, quienes abarrotaron la Plaza Juárez de Pachuca, y parte de calles 

adyacentes, entre ellas Guerrero, Madero, Revolución, Vicente Segura y la Avenida Juárez. El líder del magisterio 
hidalguense resaltó que en esta lucha, los 45 mil mentores de la entidad, apoyados por padres de familia, alumnos, 

jubilados y pensionados, "tomamos hoy la decisión de levantar la cabeza y colocarnos del lado de la razón y la justicia, 
oponiéndonos a delicadas modificaciones de la Reforma Educativa, que alejan su espíritu social al Artículo Tercero 

Constitucional y pone en riesgo la estabilidad laboral de los maestros mexicanos". Desde las 5 de la mañana de ayer, los 

contingentes comenzaron a arribar a la capital del estado y una vez concentrados en los principales accesos, iniciaron su 
recorrido, al filo de las 8 horas, por las avenidas Juárez, Madero, Revolución, y por las calles Guerrero y Vicente Segura, 

para, finalmente, realizar el multitudinario evento por la Defensa de la Escuela Pública, en la Plaza Juárez. Fue una 
marcha pacífica, donde no se registró incidente alguno, ya que el Gobierno Estatal tomó previsiones para la seguridad de 

los miles de manifestantes, así como en el manejo de la vialidad de las principales calles y avenidas de Pachuca. En tono 
irónico y al proseguir con su mensaje, Francisco Sinhué Ramírez Oviedo señaló: "Qué reforma tan profunda y de forma 

atrevida hicieron los legisladores, al creer que despidiendo a los maestros de las aulas se solucionarán los problemas del 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/20b2e94bf08e297d95a199adc2d6e72d
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/20b2e94bf08e297d95a199adc2d6e72d
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/20b2e94bf08e297d95a199adc2d6e72d
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/20b2e94bf08e297d95a199adc2d6e72d
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país". Se pronunció por un rotundo No a la Reforma Educativa, asegurando que esta acción legislativa es un agravio a los 

maestros y una afrenta a la Nación, "que quede muy claro, los maestros sí queremos la reforma y es parte de nuestro 

compromiso; los maestros sí queremos la evaluación, pero que sea de forma universal y que se evalúen todas las 
instancias del Gobierno Federal y no sólo la actividad magisterial". Agregó que el SNTE se unifica por una mejor 

educación, "porque es la herramienta del futuro que nos permitirá crear un gobierno y una sociedad más justas e 
igualitarias, ya que es en la escuela donde se enseña la libertad y la democracia. Lo que no queremos es que se le 

mienta a la sociedad, sino que se le informe sobre situaciones graves que se le ocultan", exteriorizó el dirigente sindical 

del magisterio hidalguense. Sostuvo que hablar de la calidad de la educación es también hacerlo de la calidad de los 
recintos escolares. "Hoy gran porcentaje de escuelas tienen todo el desgaste del siglo pasado y los maestros laboran en 

condiciones marginales, inseguras y deprimentes, lo que no vio la reforma antes de ser promulgada", dijo. Y añadió: 
"Qué poca visión tienen de la educación quienes quieren evaluar a los maestros, quienes nunca, como hoy, han recibido 

tantos agravios. Tenemos fallas y las queremos superar, pero no es amenazando a los maestros como vamos a avanzar". 
Finalmente, afirmó que en Hidalgo no pasará la reforma educativa y por ello "nos declaramos en lucha permanente para 

no permitir atropellos, ya que no es delito desafiar leyes injustas y lo único que queremos es que dejen trabajar a los 

maestros. Por la verdadera calidad educativa, en unidad, ni un paso atrás", concluyó Francisco Sinhué Ramírez Oviedo. 
Antes, alumnos, padres de familias, jubilados y pensionados, hicieron uso de la palabra, algunos en lengua náhuatl, 

ñhäñhú y otomí, brindando todo su apoyo a la lucha magisterial en la Defensa de la Escuela Pública. En este evento 
masivo, estuvieron los ex dirigentes de la Sección 15 del SNTE, Moisés Jiménez Sánchez, Mirna García López, Alejandro 

Soto Gutiérrez, Sergio Hernández Hernández, Cosme Hernández Ortega, Ernesto Ordaz Labra y Romeo Pérez Martínez… 

(Rubicel Perales, pagina 10) 

Milenio-Habilitan primera fase de distribuidor vial Municipios Unidos: La Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes a través del Centro SCT Hidalgo informó que el lunes 11 de febrero entra en operación el cuerpo “A” del 
Distribuidor Vial Municipios Unidos, ubicado en el bulevar Nuevo Hidalgo, a la altura del fraccionamiento Tulipanes. La 

SCT en Hidalgo detalló que el cuerpo A corresponde a los carriles que van en dirección a Actopan y la ciudad de México, 

mismo que se encuentra compuesto por una sección trenzada de dos carriles de circulación, que permite acceder de 
manera continua a la salida que comunica con la avenida Magisterio. Las autoridades refirieron que el inicio parcial del 

distribuidor beneficiará a los habitantes de los fraccionamientos Magisterio, Tulipanes, Los Pinos, y Villas de Pachuca, 
quienes ahora podrán transitar forma un poco más segura y continúa por los carriles superiores. Al mismo tiempo la 

delegación federal informó que los trabajos correspondientes en cuerpo “B” continuarán hasta la salida en dirección a 

Plaza de Toros así como pavimentación de los carriles inferiores y laterales, construcción de jardineras, alumbrado, así 
como la colocación de señalamiento horizontal y vertical. La SCT en el estado pidió a la ciudadanía extremar las medidas 

de seguridad al conducir en las inmediaciones de la zona de construcción, debido a que las labores continuarán con 
maquinaria y personal para concluir el distribuidor. (Redacción, pagina 26) 

Crónica-Ve el SNTE un aliado más en Olvera, señala dirigente: “No se declara la guerra al gobierno federal, es un 

llamado a la reflexión para que tomen conciencia de lo que han hecho; en cuanto al gobierno estatal hay diálogo, una 
excelente y permanente comunicación que no tiene por qué afectarse”, aseveró Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, 

dirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), al término de su discurso en la 
manifestación a la que acudieron maestros de todo el estado. Aclaró que el gobernador Francisco Olvera es un hombre 

comprometido con sus maestros y este compromiso quedó manifiesto en diversos apoyos otorgados al magisterio 

hidalguense. Expresó que por el momento no definen si continuarán con este tipo de manifestaciones, “esperaremos los 
tiempos, vamos a esperar las pláticas con respecto a la ley secundaria”. Enfatizó que con la reforma educativa el artículo 

tercero perdió su sentido social y oficializa el cobro de cuotas escolares; añadió que si la federación quiere mejorar la 
calidad educativa debe también tener espacios dignos con los que muchos educandos no cuentan. Añadió que los 

legisladores señalan que en el esfuerzo por la profesionalización de maestros gastan 800 dólares, pero esos recursos 

salen de la bolsa de los docentes; “y mientras que la OCDE invierte 9 mil dólares por docente el gobierno mexicano gasta 
en promedio 7 dólares por cada maestro”. Dijo que los representantes populares son dados a hacer comparativos con 

otros, olvidando las diferencias culturales y económicas. Hizo además referencia a la mala atención que se brinda en el 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), en donde el magisterio vive 

condiciones deplorables, con médicos y enfermeras comprometidos pero rebasados por la realidad que persiste. 
(Rosario Ruiz, pagina 3) 
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Crónica-Convoca SEPH a cursar licenciatura en docencia : Profesores interesados en acreditar la Licenciatura en 

Docencia Indígena Intercultural, mediante proceso de evaluación a cargo del Centro Nacional de Evaluación para la 

Educación Superior (Ceneval), deben contar con cartas de experiencia laboral de al menos cinco años como docentes en 
contexto indígena, además de conocimientos adquiridos en forma autodidacta o mediante experiencia laboral, informó el 

director de Educación Indígena de la SEPH, Juan Lara Sánchez. Indicó que, según la convocatoria para el proceso de 
evaluación, las cartas de experiencia laboral deberán ser expedidas por una institución educativa oficial, en papel 

membretado y con datos de localización y referencia de la institución. Reiteró que este requisito es de primer orden para 

los aspirantes a obtener la acreditación de la licenciatura. Quienes se desempeñen como directores, supervisores, jefes 
de zona, asesores técnicos o asesores para la atención de la diversidad, deberán presentar además una carta expedida 

por la Dirección de Educación Indígena en la que se hace constar la realización de una sesión o clase, la cual se integrará 
al “portafolio de evidencias”. Añadió que la evaluación programada por el Ceneval consta de dos etapas; examen general 

de conocimientos y presentación de portafolio que debe incluir un plan de clase y trabajo escrito. El último día para el 

registro al proceso de evaluación del CENEVAL es el 26 de abril. La aplicación del examen y entrega del “portafolio de 
evidencias” será el 26 de mayo. Ambas etapas del proceso de evaluación se efectuarán en las subsedes de la Universidad 

Pedagógica Nacional-Hidalgo (UPN-H), ubicadas en Ixmiquilpan, Huejutla, Tenango, Tulancingo y Pachuca. (Rosario 
Ruiz, pagina 10) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Sol de Hidalgo-Desfile de carnavales: Una fiesta de color, música y arte se vivió ayer en la capital hidalguense, 
tras presentarse el programa cultural denominado Presencia de Carnavales de Hidalgo, en Pachuca. Con la participación 

de 18 grupos provenientes de municipios hidalguenses, de los 33 que integran este espectáculo, que se tiene previsto 

presentarlo por lo menos una vez al año en Pachuca, se congregaron más de mil exponentes de música y arte regional. 
Miles de pachuqueños y sus familias pudieron apreciar a los exponentes de la cultura hidalguense de distintos municipios 

como Tenango de Doria, Canalí, Alfajayucan, Jaltocán, Huejutla, Mineral de la Reforma, Omitlán de Juárez, Acaxochitlán, 
Chapulhuacan, Eloxochitlán, Huichapan, Yahualica, Zacualtipán, Huahutla y de otros rincones del estado. Con el apoyo y 

patrocinio del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, y de la secretaria de Turismo del Ejecutivo hidalguense, que 

encabeza Juan Renato Olivares, los más de mil exponentes, en algunos casos, fueron apoyados con el pago de comida y 
hospedaje, según el caso, por la distancia de sus lugares de origen. Este carnaval muestra diversas expresiones de la 

cultura hidalguense, su historia y tradición, explicó el titular de la Secretaría de Turismo en Hidalgo, que incluyen 
exponentes del Valle del Mezquital, la sierras Baja y Alta, Huasteca, Sierra de Tutotepec y Valle de Tulancingo. Esta 

primera experiencia cultural de su tipo en Pachuca, realizó un recorrido por las calles de Revolución, Allende, Guerrero, 
avenida y plaza Juárez, para terminar en las instalaciones del Museo del Ferrocarril, en Mejía. El funcionario explicó que 

estas expresiones, que tienen sentido religioso, también lo tienen festivo, pues además de mostrar las tradiciones en la 

materia en los rincones de Hidalgo, se prevé que se convierta en una fiesta popular para todos los asistentes. Esta 
ocasión participaron 18 de los 33 grupos culturales que integran el Carnaval en Hidalgo… (Abraham Ramírez, pagina 

10) 

Criterio-Lleva alcaldía salud a colonias: El alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, y el secretario de Salud en el 
estado Hidalgo, Pedro Luis Noble Monterrubio, firmaron un convenio de colaboración a través del programa social que 

promueve el ayuntamiento Tu Presidente Contigo. Este convenio tiene como objetivo que la presidencia municipal y la 
Secretaría de Salud, a través de sus dependencias, proporcionen atención directa a los pachuqueños, para lo cual la 

Secretaría de Salud colabora con el recurso humano de la rama médica, dos unidades de medicina general, dos unidades 

odontológicas, una unidad de geriatría y medicamento de cuadro básico del primer nivel. En su mensaje, García Sánchez 
indicó que ambas instituciones tienen el compromiso social de estar cerca de la gente, para darles la atención que se 

requiere. "El día de hoy arrancamos este gran proyecto, al cual se suma la Secretaría de Salud con nosotros, estarán 
cerca los servicios de dentistas, oculistas, de mastografía, ginecología, diferentes alternativas y soluciones médicas, lo 

cual agradezco mucho, y esto sólo es el inicio de lo que iremos trabajando en las colonias de Pachuca". (Redacción, 
pagina 5) 

Uno más uno-Patrimonio arquitectónico ¡En el olvido!: Pese a que las casas más antiguas en el Centro Histórico 

de Pachuca en las que se exhibe la arquitectura de la capital del estado y con ello, parte de su historia y patrimonio 
cultural, se encuentran en total abandono y descuido por parte del ayuntamiento. Es en la arquitectura de esta parte de 

la ciudad donde se hacen presentes las memorias de la minería y sus trabajadores, de las familias hidalguenses y de una 

época donde imperaron las casas y edificaciones tipo europeo. Sin embargo, la gran mayoría de estas construcciones se 
encuentra en mal estado y sin recibir ningún tipo de mantenimiento. De aquellas construcciones originales tipo inglesas 

que desde la época de la Colonia se edificaron en Pachuca, hoy se hallan deterioradas por el paso de los años y de 
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algunas solamente quedan ruinas. Muchas de las casas más antiguas de la ciudad, que hicieran resplandeciente a aquel 

viejo Pachuca, se encuentran en condiciones deplorables, lo que se puede constatar en calles como la calle de Aldama, 

Mina y Morelos, siendo que son quizá las calles más memorables y populares del Pachuca del siglo pasado. El olvido de 
las construcciones antiguas se deja ver también entre las calles de Hidalgo y campo. Pero lo más grave de esta situación, 

es que muchos pachuqueños viven diariamente en casas descuidadas que casi "se cae a pedazos". Así lo señala un ama 
de casa que vive enfrente del Mercado Benito Juárez: "Aquí no hay intención de mejorar el aspecto de las casas, 

solamente cuando es una empresa importante entonces si se apuran. Ahí está el Burger King en un edificio que ya estaba 

bien feo pero se instalaron ahí y ahora si lo tienen muy bien, totalmente diferente a como estaba, pero nosotros no 
tenemos dinero", puntualiza. Otras de las que fueron las primeas casas en poblar Pachuca, fueron las que se ubican a un 

costado del Río de las Avenidas, lo mismo que las llamadas "casas coloradas", que permanecen hasta hoy, o incluso el 
mismo palacio de gobierno, el cual se alberga en la famosa "Casa Rule", aquella que perteneciera al minero Don 

Francisco Rule, una hermosa construcción estilo francés concluida en 1896. Caminando por el Centro Histórico de 
Pachuca, existen construcciones que originalmente eran utilizadas como casas u hogares, pero que con el paso del 

tiempo, se han abandonado. Nadie vive en ellas, los vidrios rotos y las ventanas empolvadas, dan cuenta de las décadas 

de olvido en que han estado, y lucen fúnebres, añorando el pasado donde la calidez de algunas personas habitaba en 
ellas. La arquitectura, por sí sola, no puede emprender una interminable batalla contra el olvido y contra el tiempo: es 

preciso la ayuda de su gobierno. Las construcciones de la ciudad forman la memoria histórica, arquitectura, vida urbana, 
fotografías e imágenes de Pachuca, de ahí la imperiosa necesidad de mantenerlas en buen estado. (Fannia Cadena, 

pagina 3) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-La Esquina… 

Sin dejar de lado el protocolo político, docentes provenientes de diversas regiones del estado marcharon por las 
principales calles de Pachuca para rechazar a toda costa la reforma federal, aprobada ya por el Congreso de la Unión. 

Llama la atención el discurso de su dirigencia en Hidalgo, encabezado por Sinhué Ramírez, al subrayar la relación que 

mantiene el SNTE con el mandatario estatal, Francisco Olvera, a quién se considera un aliado de este organismo gremial. 
(redacción, primera plana) 

Crónica-Arriba y abajo… 

Arriba-Aidée Cervantes: La actual asesora de comunicación en el Sistema DIFH mantiene un perfil discreto pero 

sustancial para este organismo; la trayectoria de la funcionaria es amplia y además reconocida por sus colegas. Por ello 
Cervantes Chapa es vista como una persona comprometida con su labor a favor de la dependencia asistencial, pero 

mucho más con su carrera profesional. 

Abajo-Raúl Camacho: El presidente de la Fundación Bicentenario y eterno aspirante a puestos de representación 

popular en los últimos procesos electorales, lo mismo por el Revolucionario Institucional o bien poniendo a disposición de 
otros partidos su “capital político”, nuevamente está en la búsqueda de ser ungido para una diputación local. Para 

lograrlo seguramente volverá al uso de sus “tácticas” de presión y amenazas. 

 (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Grillerías… 

COLECTIVOS 

Se acerca el 14 de febrero y como es tradición los ayuntamientos abren una convocatoria para todos 

aquellos que estén interesados en casarse en un evento colectivo. En Pachuca y Mineral de la Reforma cada año 

decenas de parejas contraen matrimonio en estas bodas colectivas, ya que aprovechan los descuentos que suelen darse 
en lo relativo al trámite y además el obsequio que les entregan las autoridades locales. Aunado al vistoso enlace, las 

oficinas del Registro Civil también aprovechan para que las parejas que viven en unión libre o indecisas se comprometan 
ante la ley de una vez. 
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MEGACAOS 

Tal como se anunció, este sábado por la mañana la capital hidalguense vivió uno de los peores caos viales 
de su historia. Miles de maestros y sus familias llegaron de toda la entidad para tomar parte en la marcha convocada 

por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pero antes acercaron sus vehículos lo más posible al 
primer cuadro de la ciudad para no caminar de regreso. Los problemas de circulación continuaron hasta bien entrada la 

tarde, aunados a algunos accidentes en otros puntos que también generaron nudos vehiculares, como la carambola en el 

Felipe Ángeles cerca de la plaza de Toros, donde las obras continúan sin la señalización adecuada. 

TRABAJOS 

En la lateral del río de las Avenidas están a punto de concluir los trabajos de construcción de un nuevo 

andador. Esta obra forma parte del proyecto de remodelación urbana que se unirá en diferentes secciones y que llegará 
hasta un costado de la prepa 1. En estos andadores hay equipo para ejercitarse, ciclopista y espacio para correr. 

(redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Excélsior-Ejército demanda a políticos lealtad: El general Salvador Cienfuegos Zepeda, titular de la Defensa 

Nacional, demandó a políticos, gobernantes y legisladores resolver sus diferencias “con autodeterminación y lealtad”. En 
la ceremonia por el centenario de la Marcha de la Lealtad, realizada en el Castillo de Chapultepec —de donde Madero 

salió hacia el Zócalo, custodiado por cadetes del Heroico Colegio Militar—, el titular de la  Defensa reconoció el esfuerzo 
que representa el Pacto por México. “Tenemos la certeza de que los actores involucrados en esos ámbitos, como en el 

pasado, sabrán resolverlos con autodeterminación y lealtad, a partir del interés compartido”, expuso Cienfuegos ante el 

presidente Enrique Peña Nieto y su gabinete, así como los responsables de los Poderes de la Unión y altos mandos de las 
Fuerzas Armadas. Ejército convoca a políticos a unirse. Tras subrayar que en el México del siglo XXI la lealtad a las 

instituciones democráticas es “indiscutible e irreversible”, Salvador Cienfuegos, secretario de la Defensa Nacional, 
ponderó el Pacto por México y demandó a los líderes políticos, gobernantes y legisladores, resolver sus diferencias “con 

autodeterminación y lealtad” y hacer posible las políticas de Estado, como las que se han forjado recientemente en favor  

del bienestar colectivo. Ante el presidente Enrique Peña Nieto, orador único en la ceremonia en la que se conmemoró el 
Centenario de la Marcha de la Lealtad —que protagonizara Francisco I. Madero del Castillo de Chapultepec al Zócalo, 

custodiado y escoltado por cadetes del Heroico Colegio Militar, el 9 de febrero de 1913—, el titular de la Sedena afirmó 
que los militares “estamos conscientes de que mover a México implica retos que conllevan disenso y consenso, propios 

de la pluralidad ideológica, de los dilemas de la administración pública de la representación legislativa, de las disyuntivas 
en las relaciones internacionales y de los enfoques analíticos que sustentan su explicación integral”. Cienfuegos Zepeda 

consideró: “Tenemos la certeza de que los actores involucrados en esos ámbitos, como en el pasado, sabrán resolverlos 

con autodeterminación y lealtad, a partir del interés compartido”. Junto a todo el gabinete presidencial, los responsables 
de los tres Poderes de la Unión, así como los altos mandos de las Fuerzas Armadas, el general de División les recordó a 

los integrantes de la clase política que el espíritu propositivo y “los hechos consecuentes” son, justamente, la Marcha de 
la Lealtad moderna que el país requiere. “La lealtad es de todos y para todos. Civiles y militares debemos capitalizar y 

potenciar sus enormes frutos”, aseveró. Conciencia. En el acto realizado en el patio central del Castillo de Chapultepec, 

de donde saliera Madero hace un siglo, el funcionario hizo ver a los presentes que en los pasados 100 años “los soldados 
fortalecimos nuestra conciencia y sensibilidad respecto al sentir y pensar de la población de la cual provenimos. Ese ideal 

nos mantiene cercanos a ella en todos los rincones del territorio nacional”. Lo mismo frente a una emergencia o 
catástrofe de la comunidad, o que ante riesgos a la seguridad interior, o en la preservación de los bienes estratégicos 

nacionales, manifestó. La atención “incondicional” a la gente “es para nosotros causa irrenunciable en el esmero de 

sumarnos a sus legítimos anhelos. Para nosotros, y con ese propósito, la lealtad es condición profesional de inteligencia y 
alma, que lleva a una mujer u hombre a empuñar las armas de la República para cumplir el destino honroso que su 

patria le determina a lo largo de la vida castrense”, recalcó a los presentes y anotó que para cumplir esa misión, el 
Ejército se ajusta en todo momento a la ley y al respeto cabal a los derechos humanos. Manifestó que se tiene la certeza 

de que al garantizar la salvaguarda de tales postulados es fortalecer la doctrina, la disciplina y el prestigio militares. Es, 
también, manifestó, enaltecer el código deontológico inspirado en la marcha emprendida de 1913, de cuya herencia 

proviene el atributo supremo del hombre de armas. “Por todo ello, ser soldado de tierra, aire y mar es sinónimo de 

lealtad inmarcesible. Tenemos en esa condición el mayor timbre de orgullo y motivación”, aseveró Cienfuegos. 
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Evolución. Cienfuegos Zepeda expresó entonces que la lealtad “es una cualidad que ha evolucionado en el espíritu 

colectivo de las Fuerzas Armadas nacionales hasta transformarse en sólido basamento de su actuar cotidiano” y además 

es “el impulso para velar por los intereses de la Federación, hecho que valora el pueblo de México y la única conducta 
asequible que verá de nosotros”, le garantizó al presidente Peña Nieto y a todos los mexicanos. El titular de la Defensa 

Nacional dijo entonces que ese es el mensaje “que nos fue legado y su observancia es aportación en la búsqueda de 
concretar la voluntad nacional para hacer un país más grande y más justo. Para lograrlo, todos los mexicanos debemos 

trabajar arduamente y con un mismo propósito”, ratificó. El secretario de la Defensa Nacional se comprometió entonces a 

que todos los integrantes del Ejército “seguiremos cumpliendo nuestro deber, inspirados en el pundonor de Madero en 
aras de la democracia y en el ejemplo de honor y lealtad de quienes acompañaron al prócer”. Estado eficaz. Y dijo que 

“ante los retos para consolidar un Estado eficaz, con gobernabilidad democrática, los militares ratificamos nuestra 
irrestricta lealtad al gran pueblo de México y a sus instituciones”. Cienfuegos Zepeda destacó que para ser un país más 

grande y justo es necesario trabajar en aras de la democracia, con valores que permiten adquirir vínculos afectivos y 
jurídicos, por lo cual las Fuerzas Armadas ratifican su lealtad al país. Peña Nieto resalta fidelidad castrense. El 

presidente de México, Enrique Peña Nieto, resaltó que con la lealtad mostrada en 1913 por los cadetes del Colegio Militar 

a Francisco I. Madero, se enalteció el orden constitucional y democrático. “En 1913 los cadetes del Heroico Colegio Militar 
escoltaron al presidente Madero del Castillo de Chapultepec a Palacio Nacional. “Con este acto de institucionalidad 

hicieron patente su lealtad al orden constitucional y democrático”, escribió el titular del Poder Ejecutivo federal en su 
cuenta de Twitter. En un mensaje posterior en la misma red social, Peña Nieto recordó que las Fuerzas Armadas 

reafirmaron su compromiso en la conmemoración del Centenario de la Marcha de la Lealtad, que se celebró el patio 

central del Castillo de Chapultepec. Se conoce como la Marcha de la Lealtad el recorrido que realizó el presidente 
mexicano Francisco I. Madero, el 9 de febrero de 1913, del Castillo de Chapultepec a Palacio Nacional escoltado por los 

cadetes del Heroico Colegio Militar durante el inicio del golpe de Estado conocido como Decena Trágica. El presidente de 
México, Enrique Peña Nieto, develó una placa conmemorativa por el Centenario de la Marcha de la Lealtad, en ceremonia 

efectuada en el patio principal del Castillo de Chapultepec. Acompañado de los secretarios de Gobernación, de la Defensa 
y Marina, Miguel Ángel Osorio Chong, Salvador Cienfuegos Zepeda y Vidal Soberón Sanz, respectivamente, el Ejecutivo 

federal recordó la gesta heroica de los jóvenes cadetes del Colegio Militar que mostraron su lealtad hace 100 años al 

presidente Francisco I. Madero. En el acto, donde el único orador fue el titular de la Defensa Nacional, también se 
interpretó la Marcha del Heroico Colegio Militar y se declamó la poesía Marcha de los Leales. Estuvo a cargo de Luis 

Eduardo Rolon y Jacqueline Ancheyta, integrantes de Colegio Militar; Sonia Sánchez (Escuela Militar de Enfermeras), y 
Uriel Castañeda (Escuela Médico Militar. Al acto asistieron la secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles Berlanga; el 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan N. Silva Meza; el presidente de la Cámara de Diputados, 

Francisco Arroyo Vieyra, y el presidente del Senado, Ernesto Cordero; se culminó con la entonación del Himno Nacional 
Mexicano. Memoria. El titular de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos,  recordó lo acontecido el 9 de febrero de 

1913. Resueltos a custodiar al presidente Francisco I. Madero, aun a costa de su propia vida, tres compañías de alumnos 
del Colegio Militar lo escoltaron con valor y gallardía desde Chapultepec hasta Palacio Nacional. Adoptando un dispositivo 

de seguridad, progresaron sobre Paseo de la Reforma, Avenida Juárez y al llegar a San Juan de Letrán, hoy Lázaro 

Cárdenas, se desplegaron por tres rutas. La primera fue por la Calle 5 de Mayo, la segunda —que garantizaba su 
seguridad al frente y retaguardia— sobre San Francisco y Plateros, hoy calle Francisco I. Madero, y la tercera, sobre 16 

de Septiembre. Arribaron así a Palacio Nacional donde el cuerpo de cadetes continuó proporcionando la seguridad de la 
sede del Poder Ejecutivo y del propio mandatario, hasta que los alumnos fueron relevados de esa importante misión, 

enarbolando así la paz y la democracia como valores nacionales celosamente resguardados. Osorio ofrece dar 
resultados en seguridad. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, se mostró convencido de que las 

decisiones de la actual administración en materia de seguridad darán resultados, aunque pidió tiempo para que puedan 

aplicarse todas las estrategias necesarias. En entrevista, al término de la conmemoración del Centenario de la Marcha de 
la Lealtad, efectuada en el Castillo de Chapultepec, el titular de la Segob indicó que se está trabajando de cerca con los 

mandatarios estatales para trabajar en la seguridad de la nación. “Lo que sí les puedo decir es que estamos trabajando 
de manera muy cercana con los gobernadores, y creemos y estamos convencidos de que las acciones que estamos 

tomando en la materia van a dar resultados”, señaló. El pasado jueves, el senador priista Jesús Casillas dijo que la 

Segob, como parte de las estrategias para mejorar la labor de seguridad, se encuentra en el proceso para reformar los 
parámetros de los exámenes de control de confianza que se aplican en las corporaciones policiacas del país. Según 

legisladores, Osorio Chong admitió la necesidad de revisar pruebas como el uso del polígrafo para tener certeza de los 
resultados de las evaluaciones. El jueves pasado, la propia PGR descalificó los exámenes que aplican, por considerar que 

los controles no han funcionado. Como parte del Pacto por México, se buscan reformar los cuerpos policiacos de 
diferentes entidades del país, para que sean más eficientes y tengan mayor proximidad con la ciudadanía. Asimismo se 
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pretende implantar en todo el país el nuevo sistema de justicia penal, acusatorio y oral, un sólo Código Penal, reformar la 

Ley de Amparo y el sistema penitenciario. Ayer, el titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) se dijo satisfecho de la 

liberación de 11 de los 54 detenidos por el denominado movimiento ciudadano de autodefensa armada en la Costa Chica 
de Guerrero, pues ello demuestra que la gente entiende que tomar la justicia por su propia mano no solucionará los 

problemas. “Encontré muy buena voluntad y compromisos, hay que ser pacientes; lo que sí creo que hay que observar es 
que se pudo, pese a muchos que decían que no, lograr un encuentro y un acuerdo”, enfatizó. Cero tolerancia. Con 

relación al ataque perpetrado al procurador de Justicia de Morelos, Rodrigo Dorantes Salgado, Osorio puntualizó que en 

este caso se castigará a quienes sean los responsables, ya que habrá cero tolerancia.“Hay que hacer una investigación 
profunda. Es un procurador que acaba de llegar y de incorporarse y es un hecho lamentable que tiene que llegarse hasta 

sus últimas consecuencias, sea quien sea o sean quienes sean los responsables”, sentenció. (Jaime Contreras 
Salcedo, redacción primera plana) 

El Universal-Urge mover al país con reformas: SDN: El secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos 

Zepeda, exhortó a la clase política a expresar su lealtad al pueblo con la elaboración de reformas legislativas que 
muevan a México, lo cual impone, dijo, resolver los dilemas propios de la pluralidad ideológica del país. Con la 

representación de las Fuerzas Armadas, ante el jefe del Estado, Enrique Peña Nieto; de los presidentes de las cámaras 
del Congreso, el diputado Francisco Arroyo Vieyra (PRI) y el senador Ernesto Cordero Arroyo (PAN), y de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Juan Silva Meza, Cienfuegos Zepeda, orador único en la ceremonia por 

los 100 años de la Marcha de la Lealtad, afirmó: “La lealtad es de todos y para todos. Civiles y militares debemos 
capitalizar y potenciar sus enormes frutos”. Presente también —en la explanada del Castillo de Chapultepec— el gabinete 

presidencial, y en éste el secretario de Marina, almirante Vidal Francisco Soberón Sanz, así como el directorio de la 
Defensa Nacional, Marina y Fuerza Aérea, Cienfuegos Zepeda llamó a la lealtad institucional a la clase política, a la vez 

que expresó que a los militares les congratula el Pacto por México y las reformas que se plantean revisar en el Congreso. 
Sobre la lealtad de las Fuerzas Armadas al Presidente y a las instituciones, tema que tradicionalmente fue centro del 

mensaje de los militares, en esta ocasión el secretario de la Defensa reportó: “Hoy, el país dispone de Fuerzas Armadas 

sin perturbaciones, eficaz baluarte del Estado en aras de un México mejor”, y agregó que son garantía de certidumbre 
para el desarrollo de México. La meta actual, dijo, es “mover a México, [lo que] implica retos que conllevan disenso y 

consenso propios de la pluralidad ideológica, de los dilemas de la administración pública, de la representación legislativa”. 
En México tenemos la certeza de que los actores involucrados en esos ámbitos —de la política, el gobierno y la acción 

legislativa—, como en el pasado, sabrán resolver [los retos de llegar a acuerdos] con autodeterminación y lealtad, a partir 

del interés compartidos, pidió. Por ello, “nos congratula el pacto nacional logrado recientemente por los líderes políticos 
del país. Saludamos también las reformas e implementación de políticas de Estado en favor del bienestar colectivo”. Al 

actual “espíritu propositivo y los hechos consecuentes”, que Cienfuegos reconoce en la actividad política nacional, los 
consideró como “la Marcha de la Lealtad moderna que el país requiere”. Sujeción a leyes y respeto al derecho.  

Cienfuegos Zepeda dijo que la lealtad es un valor de las Fuerzas Armadas, a 100 años de la gesta en que tres compañías 

de cadetes se encargaron de la seguridad personal del presidente Francisco I. Madero, quien con pundonor defendió la 
legitimidad popular de su mandato frente a la traición de aquellos días. Fue una conmemoración de tono militar. Salvas 

de artillería en el Himno Nacional, en los honores al Presidente de la República, quien subió al Castillo en una vehículo 
Humvee, flanqueado por el general de División Cienfuegos, el almirante Vidal Francisco Soberón, y acompañado por su 

jefe de Estado Mayor Presidencial (EMP), general de brigada Roberto Miranda Moreno. Cienfuegos afirmó que “ante 
los retos para consolidar un Estado eficaz, con gobernabilidad democrática, los militares ratificamos nuestra irrestricta 

lealtad al gran pueblo de México y a sus instituciones”. En el último siglo, dijo, los soldados se han mantenido cercanos a 

la población, “lo mismo frente a una emergencia o catástrofe, o ante riesgos a la seguridad interior, o en la preservación 
de los bienes estratégicos nacionales”. Cumplen su misión con sujeción a las leyes y respeto cabal a los derechos 

humanos, afirmó. “Este centenario de lealtad ha contribuido a la maduración del país y sus instituciones democráticas”, 
concluyó el secretario. (Juan Arvizu, redacción primera plana) 

Reforma-Buscan votos… olvidan hambre: La Cruzada Nacional contra el Hambre no considera a municipios que 

sufren extrema pobreza, pero sí a algunas ciudades que serán las más peleadas en las elecciones que se realizarán en 14 
estados el 7 de julio. Por el número de pobladores, su alto poder adquisitivo, sus zonas industriales y comerciales y su 

relevancia política o turística, las dirigencias nacionales y estatales de los partidos pondrán mayor énfasis en al menos 40 
municipios, varios de los cuales están considerados en la Cruzada. Tal es el caso de Aguascalientes, Puebla, Mexicali, 

Durango, Torreón, Saltillo, Oaxaca, Fresnillo, Cancún, Culiacán, Boca del Río, Coatzacoalcos, Veracruz, Reynosa, 

Matamoros y Chihuahua. El Artículo Tercero por el que se establece el Sistema Nacional para la Cruzada contra el 
Hambre, publicado en el Diario Oficial de la Federación, indica que la selección de entidades se hizo "con base en la 

incidencia de pobreza extrema, así como en el número de personas en esta condición, y personas con carencia de acceso 
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a la alimentación". Sin embargo, el programa no incluye, entre los 400 municipios prioritarios, a localidades con índices 

más graves de pobreza. Baja California, por ejemplo, será la única entidad donde habrá elección de Gobernador, además 

de diputados locales y Alcaldes, y en la Cruzada fueron incluidos los municipios más grandes de esta entidad: Tijuana, 
Ensenada y Mexicali, que, juntos, representan 85 por ciento de la población. Según cifras del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social, en Tijuana, 3.5 por ciento de la población vive en pobreza extrema. En 
tanto, en el Municipio de Aguascalientes, sólo 2.3 por ciento está en esa condición de marginación. En contraste, en San 

Francisco Tlapancingo, Oaxaca, 56.1 por ciento vive en pobreza extrema, y en Zirándaro, Guerrero, 57.4 por ciento. 

Ninguno está incluido en la primera etapa de la Cruzada. "Llama la atención la ubicación de estos municipios sobre otros 
donde existe extrema pobreza. Entonces, que estén estos estados competidos por supuesto que se presta a la más 

grande de las sospechas", indicó Jesús Zambrano, líder nacional del PRD. Según la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), varias de estas ciudades tienen mucha población y también tienen muchos pobres, aunque en promedio su 

nivel de vida no sea tan bajo. Las cifras del Coneval revelan que Chihuahua, municipio incluido en la Cruzada, tiene sólo 
2 por ciento de su población en pobreza extrema (16 mil 560) y 12.2 con carencia alimentaria (99 mil 891). El municipio 

de Batopilas, también de Chihuahua, tiene 7 mil 844 personas en pobreza extrema y 4 mil 150 con carencia alimentaria, 

que representan 55.4 y 29.3 por ciento de su población total, respectivamente. Sin embargo, no fue incluido en esta 
primera etapa del programa contra el hambre. Otros municipios de la Sierra Tarahumara no incluidos la lista son Urique, 

con 9 mil 43 pobres extremos (43.1 por ciento) y 6 mil 38 con carencia alimentaria (28.8 por ciento), y Balleza, con 8 mil 
237 personas en pobreza extrema (40.2 por ciento) y 8 mil 320 carente de alimentación (40.6 por ciento). Del Distrito 

Federal, cuatro demarcaciones no tan extremas serán también beneficiadas: Iztapalapa, que concentra a 63 mil pobres y 

379 mil con carencia alimentaria; Gustavo A. Madero, con 23 mil y 177 mil, respectivamente, así como Tlalpan y Álvaro 
Obregón, con alrededor de 17 mil pobres y 109 mil en carencia de alimentación, cada uno. Otra zona metropolitana que 

recibirá atención es la de Guadalajara, pues entraron a la Cruzada Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá y Tlajomulco, todos 
con porcentajes de pobreza extrema menores al 5 por ciento, y carencia alimentaria de 21 por ciento en promedio. En 

Querétaro originalmente se había contemplado a la capital y a Amealco, municipio serrano que fue cambiado por el 
metropolitano San Juan del Río, que tiene menos pobres en cantidad y en proporción. Otro caso es Yucatán, donde se 

priorizó al municipio con más número total de pobres extremos: Mérida, con casi 30 mil, y Tahdziú, aunque su 56.4 por 

ciento de pobres sólo representa mil 441 personas, a diferencia de Chemax, la tercera demarcación con mayor intensidad 
de pobreza extrema, con 9 mil 803, y que no está en la lista. En Puebla se incluye a la capital y a un municipio de bajo 

nivel como Camocuautla, con 830 personas en pobreza extrema y 600 en carencia alimentaria (59.1 y 42.8 por ciento), 
pero no se tomó en cuenta al municipio de Chichiquila, con 9 mil 392 pobres extremos y 6 mil 953 en carencia 

alimentaria (57 y 42 por ciento, respectivamente). La Secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, advirtió que parte 

de la estrategia es abarcar las carencias en ciudades. "Incluso capitales de estados, porque lo ha dicho Coneval y, en 
efecto, es una de las recomendaciones que estamos atendiendo, la pobreza rural hay que atacarla aún cuando esté en 

condiciones de dispersión y de alejamiento, pero la pobreza urbana concentra grandes volúmenes poblacionales, 
entonces, ahí tenemos que trabajar de manera muy importante", señaló en entrevista tras el lanzamiento de la Cruzada. 

La Cruzada Nacional contra el Hambre atenderá, en una primera fase, a 7.4 millones de mexicanos en pobreza extrema y 

con carencia alimentaria en 400 municipios del País. (Erika Hernández, redacción primera plana) 

La Jornada- Pacto por México, la marcha de la Lealtad “moderna”: Las fuerzas armadas ratificaron ayer lealtad al 

gobierno, a sus instituciones y al pueblo de México. Se congratularon por el pacto nacional logrado por los líderes 
políticos de país y por la implementación de políticas de Estado en favor del bienestar colectivo. El general Salvador 

Cienfuegos Zepeda, titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), fue el orador único en la ceremonia 

conmemorativa del centenario de la Marcha de la Lealtad, encabezada por el presidente Enrique Peña Nieto. Afirmó que 
el Pacto por México y las medidas de beneficio social impulsadas por el nuevo gobierno son justamente la marcha de la 

lealtad moderna que el país requiere. En México, añadió el comandante del Ejército, la lealtad es de todos y para todos. 
Civiles y militares debemos capitalizar y potenciar sus enormes frutos. A la ceremonia, resguardada por un numeroso 

despliegue de efectivos del Ejército Mexicano y del Estado Mayor Presidencial, quienes sellaron el gran montículo donde 

se asienta el Alcázar de Chapultepec, también acudieron los integrantes del gabinete, entre ellos Luis Videgaray, Miguel 
Ángel Osorio Chong, Jorge Carlos Ramírez Marín, el almirante Vidal Francisco Soberón, el presidente de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, Juan Silva Meza, y el presidente del Congreso, Francisco Arroyo Vieyra. Desde el estrado ubicado 
frente al vestíbulo de lo que hoy es el Museo Nacional de Historia, los invitados y cientos de alumnos del Colegio Militar e 

integrantes de las escuelas de Enfermería y Medicina del Ejército se recordó la parada ocurrida hace cien años sobre 
Paseo de la Reforma, avenida Juárez, San Juan de Letrán, Cinco de Mayo, San Francisco y Plateros y 16 de Septiembre 

hasta Palacio Nacional, cuando cadetes escoltaron a Francisco I. Madero, apenas unos días antes del golpe de Estado 

encabezado por Victoriano Huerta. En la única intervención, que precedió a las salvas de fusilería, una declamación en 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

10 de 12 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

torno a la Marcha de la Lealtad y la develación de una placa conmemorativa por el centenario de la gesta, el general 

Cienfuegos Zepeda recordó que el militar mexicano entiende la lealtad institucional como el honor que se profesa a las 

instituciones legales que representan a la República. Se manifiesta en confianza, fidelidad y absoluta adhesión a la ley. 
Hoy el país dispone de fuerzas armadas sin perturbaciones, eficaz baluarte del Estado en aras de un México mejor. Las 

mujeres y los hombres del instituto armado estamos conscientes de que mover a México implica retos que conllevan 
consenso y disenso, propios de la pluralidad ideológica, de los dilemas de la administración pública, de la representación 

legislativa, de las disyuntivas de las relaciones internacionales que sustentan su explicación integral”. Frente al Castillo de 

Chapultepec, el general secretario expuso que en México hay confianza en que los actores involucrados en esos ámbitos 
–como en el pasado– sabrán resolverlos con autodeterminación y lealtad a partir del interés compartido. Recordó que en 

el último siglo los soldados fortalecimos nuestra conciencia y sensibilidad respecto del sentir y pensar de la población de 
la cual provenimos. Antes, el presidente Peña Nieto pasó lista a los nombres de cadetes más recordados de la guerra de 

1847 contra Estados Unidos y la intervención de 1914: Juan de la Barrera, Juan Escutia, Agustín Melgar, Vicente Suárez, 
Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez, teniente José Azueta, y cadete Virgilio Uribe. Con ese antecedente, el 

general Cienfuegos reiteró que el militar mexicano entiende la lealtad institucional como el valor que se profesa a las 

instancias legales que representan a la República, mismo que se manifiesta en confianza, fidelidad y absoluta adhesión a 
la ley. La lealtad institucional es arquetipo vigente y vital en el instituto armado, rumbo y empuje que da sentido a 

nuestra conducta, factor esencial y garantía de certidumbre para el desarrollo de México. El mensaje del general se ubicó 
en el significado de lealtad para los militares, porque en “el ejercicio cotidiano de esa virtud encontramos sobradas 

razones para un reiterado compromiso con la voluntad nacional… hallemos en esa voluntad la fuerza motriz más 

poderosa de la nación. Radiquemos en ella los medios y argumentos para ser un pueblo más consciente y pujante”. 
(Roberto Garduño, redacción primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Trascendió… 

: Que esta semana en la Cámara de Diputados se plantearán las primeras ternas para los relevos en el IFAI. 

La negociación, como usted ya adivinó, gira en torno a dividirse el paquete de designaciones entre PRI, PAN y PRD. 

En otro frente, los acuerdos entre los tres partidos también van viento en popa. Por un lado, el tricolor busca ser el que 

encuentre al sustituto de Sergio García Ramírez en el IFE, y a cambio la bancada de Manlio Fabio Beltrones está 

más que dispuesta a apoyar a perredistas y panistas para evitar que Leonardo Valdés Zurita repita en el cargo de 
presidente del instituto. 

:Que entre las corrientes perredistas ya se da como un hecho que su Congreso Nacional, pospuesto desde diciembre del 

año pasado, se realice en agosto, una vez concluidos los 14 procesos electorales de este año. 

Y es que en el máximo foro del PRD se tiene que definir la política de alianzas y la postura frente al Pacto por México; 

ambos temas se revisan actualmente en la Comisión Política Nacional. 

:Que, mezclado entre generales y almirantes en activo y retiro que acudieron al centenario de la Marcha de la Lealtad, 

pudo verse, en calidad de invitado, al abogado Juan Velásquez, quien trabajó mucho tiempo con la familia Salinas.  

La presencia del conocido jurisconsulto en el Castillo de Chapultepec fue muy comentada, pues se trata de su reaparición 

en ese tipo de eventos. 

: Que está previsto para antes de marzo que el Senado ratifique el nombramiento del doctor Manuel Mondragón y 
Kalb como titular de la Comisión Nacional de Seguridad, la cual sustituirá a la desaparecida Secretaría de Seguridad 

Pública federal.  

Se dice que Mondragón, quien ostenta el cargo de subsecretario de Planeación y Protección Institucional, dejó buena 

impresión en su reunión anterior con los senadores, al igual que el maestro Enrique Galindo Ceballos, encargado de 
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despacho de la Policía Federal.  

: Que el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, acordó con la Procuraduría General de la República que esa instancia 
atraiga la investigación sobre el ataque a la comitiva del fiscal estatal, en el que murieron tres guardaespaldas.  

El motivo principal del acuerdo estriba en que las evidencias apuntan al involucramiento de funcionarios estatales en el 
atentado, por lo que se trata de “no contaminar” las pesquisas. (Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva:  

UN DISCURSO poco usual entre los mandos militares escucharon este sábado los representantes de los poderes de la 

Unión. El secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, presento una visión muy amplia de la lealtad, 
en la conmemoración de los 100 años de la marcha de Chapultepec a Palacio Nacional del presidente Francisco I. 

Madero, protegido por cadetes del Colegio Militar. Como una versión moderna de la lealtad, dijo que a los actores 
políticos les corresponde alcanzar los consensos para mover al país. Y ahí estaban presentes los representantes del 

Congreso, el diputado priista Francisco Arroyo Vieyra y el senador panista Ernesto Cordero Arroyo, así como el presidente 
de la Corte, el ministro Juan Silva Meza. Sui generis discurso con tinte político para un mando militar. Hace un año el 

mensaje del antecesor estuvo centrado en la seguridad frente al crimen.  

OTRAS PINCELADAS en la Marcha de la Lealtad las dio el presidente Enrique Pena Nieto. Primero dejo la banda 

presidencial en el despacho y siguió con mucha precisión los pasos protocolarios militares de la ceremonia realizada en el 
Castillo de Chapultepec. Después saludo las banderas del Ejército, Armada y Fuerza Aérea. Y dejo el protocolo para 

acercarse a la grada donde estaban los altos mandos castrenses para saludar con un "buenos días". Los militares, los 
hombres de las armas, no supieron bien a bien como responder, si cuadrándose o con un "buenos días, señor 

Presidente". Peña fue escueto, levanto la mano y con gesto de elogio les dijo: "¡100 años!"  

EL CASO Hank Rhon no está cerrado en Baja California. No, todo indica que el cuestionado empresario Jorge Hank Rhon 

no ha asimilado la designación del diputado Fernando Castro Trenti como candidato de alianza PRI-PT al gobierno 
bajacaliforniano. ¿Qué está ocurriendo?, se preguntara "Grupos de apoyo" exigen que no haya imposición y se están 

organizando en las redes sociales para convocar a una marcha el 12 de febrero en cuatro de los cinco municipios del 
estado. Por si fuera poco, el empresario de casinos y ex alcalde de Tijuana ha estado muy activo en Facebook, 

agradeciendo las muestras de solidaridad.  

LA ELECCIÓN en Baja California, por cierto, está desempolvando a políticos de la vieja guardia. El ex gobernador del 

estado Xicoténcatl Leyva Mortera anda muy activo en dos partidos. El primero es el PRI y el segundo es el PT, partido 
que tejió una alianza con el tricolor, nos dicen. Detrás de la coalición hay una Interesante historia con otros personajes, 

como el ahora coordinador petista en el Senado, Manuel Bartlett, quien "ayudó mucho" para que los ex aliados de Andrés 
Manuel López Obrador se sumarán al candidato priísta Fernando Castro Trenti, cercano a otro influyente personaje, el 

coordinador parlamentario del Revolucionario Institucional en San Lázaro, el sonorense Manlio Fabio Bettrones.  

COMENZARON las primeras llamadas de atención para el Instituto Nacional de Migración, a cargo del policía Ardelio 

Vargas. Las quejas provienen de autoridades centroamericanas, que siguen acumulando expedientes por maltratos y 
supuestas desapariciones de sus connacionales que cruzan por el territorio mexicano. El consulado de Honduras en 

México, con adscripción en Tabasco y Veracruz, denuncia que en el último año han desaparecido en esa ruta migratoria 

al menos unos 300 de sus paisanos y nadie da razón de ellos. La representación atribuye el hecho a la delincuencia 
organizada, que ha infiltrado algunas corporaciones policiacas de México.  

 (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

PASADA la emergencia por la explosión en Pemex, a los muy fijados les llamó la atención que dos secretarios nomás no 
figuraron en la "fuerza de tarea" del gabinete de Enrique Peña Nieto que hizo frente a la crisis. 

EN CUESTIÓN de horas se pusieron a atender el tema el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; el 
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procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, y el titular de Energía, Pedro Joaquín Coldwell. 

POCO después se integraron al grupo la secretaria de Salud, Mercedes Juan López, y los titulares de Defensa y Marina, 
Salvador Cienfuegos y Vidal Soberón. 

Y EN LOS días subsecuentes salieron a la palestra para hablar sobre el tema los titulares del Trabajo, Alfonso Navarrete 
Prida, y hasta el de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, quien operó para tranquilizar los mercados explicando 

que el incidente no afectaría las operaciones de la paraestatal. 

DE AHÍ QUE a varios les sorprendió el silencio de los secretarios de Hacienda, Luis Videgaray, y de Economía, Ildefonso 

Guajardo, a pesar de la gran importancia fiscal y económica que tiene Pemex para el país. 

¿POR QUÉ se habrán quedado al margen? Es pregunta que pasa lista de presentes. 

VAYA problema en el que está metido el gobernador de Morelos, Graco Ramírez. 

LOS HECHOS de violencia y la revelación del profundo nivel de infiltración por parte del crimen organizado que tienen los 

cuerpos policiacos de la entidad lo pusieron contra la pared el viernes. 

PARA COLMO, ayer se sumó a su ya de por sí complicada situación el abierto desafío que significó la colocación de una 

ofrenda floral y un narcomensaje en el sitio en donde tres escoltas del procurador estatal fueron abatidos por policías. 

Y AUNQUE al perredista le están cargando calor por todos los frentes ante la situación que vive la entidad, no son pocos 

los morelenses que se están acordando -y no precisamente con cariño- del ex gobernador, el panista Marco Antonio 
Adame. 

PORQUE resulta imposible creer que un broncón de ese tamaño se pueda gestar en apenas cuatro meses, tiempo que 

lleva Ramírez en el gobierno morelense. 

QUIENES le saben a los temas urbanos recibieron con escepticismo el anuncio de que la Secretaría de Transportes y 

Vialidad del Distrito Federal se transformará en la Secretaría de Movilidad. 

EN PRIMER lugar porque el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, enunció el "qué" sin explicar muy bien el "por qué" 

de esa decisión. 

Y, EN SEGUNDO, porque no dijo nada del "cuándo" y, lo más importante, nada se explicó de los "cómos". 

LA NOTICIA deja más dudas que certezas, pues no quedan claros cuáles serían los beneficios concretos para los 

habitantes de la Ciudad de México de una modificación que, hasta que no se demuestre lo contrario, pareciera ser más 
de forma que de fondo. 

AHORA sí que la "nueva" dependencia que comanda Rufino H. León ya tiene el aire... para llenar las llantas que no ha 
pagado y que piensa ponerle a la bicicleta ¡que ni siquiera ha comprado! (Redacción, página 10) 

 


